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La UAEM en la prensa: 
 
Participan alcaldes en foro universitario  
La Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI), organizó el “Foro de experiencias 
municipales”, al que acudieron los alcaldes de Jiutepec y Jojutla. Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, director de 
la FCAeI, informó que cuenta con un proyecto llamado Observatorio Académico de Gobierno y Políticas 
Públicas, que a lo largo de este semestre han organizado diversos foros, en esta ocasión tocó el tema de 
Experiencias Municipales, con la participación de los presidentes municipales Rafael Reyes Reyes y Juan 
Ángel Flores Bustamante. “El objetivo de este encuentro es que puedan mostrar cuál ha sido el proyecto más 
innovador que han tenido en el municipio, lo que será de gran importancia para este proyecto académico que 
no sólo trata de reforzar un perfil profesional con estudiantes de la licenciatura de Administración de Políticas 
Públicas, también permitirá contar con información que nos permita la construcción de políticas públicas y más 
adelante a la evaluación de estas políticas públicas”, explicó Bonilla Sánchez. Destacó que el Observatorio 
Académico de Gobierno y Políticas Públicas es un proyecto de largo plazo, por ello a través de “diálogos por 
la gobernanza” se realizan foros con diversos enfoques mediante los cuales se generan elementos que se 
puedan medir, evaluar y determinar su continuidad. Consideró que uno de los principales objetivos es evaluar 
si realmente es una política pública innovadora, si ha tenido el resultado en el municipio y si la percepción de 
los ciudadanos es lo que se ha buscado.  
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García). 
 
Fabiola Álvarez construirá acuerdos trascendentales en favor de UAEM 
"En caso de resultar electa como rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Fabiola 
Álvarez Velasco se compromete a buscar acuerdos significativos que beneficien a la comunidad universitaria. 
Destaca el notable avance logrado durante el mandato de Gustavo Urquiza, el actual rector, gracias a la 
colaboración académica y eficiente gestión administrativa. Álvarez Velasco, quien previamente ocupó el cargo 
de secretaria General, resalta su papel crucial en la consolidación de relaciones con los sindicatos académico 
y administrativo, logrando estabilidad financiera y destacados resultados académicos a nivel estatal. De ser 
electa rectora de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco anunció que buscará construir acuerdos significativos 
para beneficio de la comunidad universitaria. Agregó que el trabajo realizado durante el periodo del actual 
rector, Gustavo Urquiza, ha sido notable, logrando avances importantes en todas las áreas gracias a la 
disposición de la academia y la eficiente labor administrativa. Aseguró que como secretaria General, 
desempeñó un papel crucial en consolidar el trabajo con los sindicatos académico y administrativo, logrando 
estabilidad financiera y destacados resultados académicos a nivel estatal. Por ello, advirtió que para los 
próximos seis años, enfrentará el reto de consolidar procesos y proyectos de investigación profunda, 
particularmente en el ámbito de patentes y el nivel medio superior, donde la universidad ha experimentado un 
crecimiento significativo. Es imperativo, dijo, respaldar este semillero, asegurando un ingreso permanente y 
planificado que abarque todos los programas educativos en el nivel medio superior y posgrado. Fabiola 
Álvarez Velasco, confío en que su liderazgo y experiencia como secretaria General serán fundamentales para 
alcanzar estos objetivos y seguir elevando el prestigio de la Universidad Autónoma de Morelos. (…) 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/fabiola-alvarez-construira-acuerdos-trascendentales-en-favor-de-uaem 
 
Destaca Viridiana Aydeé papel crucial de liderazgo femenil en la Universidad 
La candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Viridiana Aydeé León 
Hernández, destacó la importancia histórica de la terna conformada exclusivamente por mujeres, 
reconociendo el liderazgo femenino como un elemento clave para la construcción y consolidación de la 
institución. En cuanto a los retos inmediatos, mencionó la necesidad de consolidar el trabajo realizado en el 
ámbito educativo durante el rectorado de Gustavo Urquiza Beltrán. Esto implica mantener la infraestructura, 
recursos humanos y procesos educativos, cerrar brechas de calidad en todos los campus y asegurar la 
excelencia académica en licenciatura, posgrado y bachillerato en todas las unidades académicas. Destacó el 
desafío financiero, comprometiéndose a gestionar de manera eficiente, transparente y austera, buscando 
recursos autogenerados con enfoque creativo que involucre a la sociedad civil, la filantropía y las empresas 
universitarias tecnológicas. Viridiana Aydeé León Hernández, hizo hincapié en la importancia de mantener la 
autonomía universitaria sin fines de lucro. Además de consolidar el ámbito educativo e investigativo, subrayó 
la relevancia del bienestar universitario, incluyendo la perspectiva de género, la salud física y mental, y el 
deporte. Busca, dijo, que los universitarios sean el centro de la universidad, desarrollando habilidades para 
enfrentar los retos del siglo XXI. León Hernández reconoció el compromiso de la comunidad universitaria, 
resaltando el liderazgo de Gustavo Urquiza Beltrán y el compromiso con la institución a pesar de condiciones 
adversas. Destacó que la calidad debe ser el objetivo principal, defendiendo los espacios académicos y 
consolidando la posición de la UAEM como referente nacional por su prestigio y calidad educativa. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/destaca-viridiana-aydee-papel-crucial-de-liderazgo-femenil-en-la-universidad 
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La vinculación con la sociedad un motor de desarrollo: Lorena Noyola 
Lorena Noyola Piña, candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, destacó la 
responsabilidad de la actual gestión encabezada por Gustavo Urquiza Beltrán, en relación con las 
obligaciones hacia los trabajadores de la universidad. Aseguró que las gestiones emprendidas van por buen 
camino, generando confianza en la obtención de recursos económicos para la comunidad universitaria al final 
del año. En el ámbito académico, resaltó el avance de la institución del décimo al séptimo lugar a nivel 
nacional, por lo que Noyola Piña subrayó la importancia de continuar impulsando la vinculación efectiva con la 
sociedad para convertirla en un motor de desarrollo, enfocándose en fortalecer la docencia e investigación 
para proporcionar a docentes e investigadores los recursos necesarios en su día a día. Asimismo, la 
candidata subrayó que el reto principal radica en dar continuidad a los logros previos de la universidad, 
enfocándose en impulsar la institución hacia una vinculación más estrecha y concreta con la sociedad. 
Puntualizó la importancia de que la sociedad se convierta en un elemento fundamental para el desarrollo, 
respaldando la labor esencial de la docencia y la investigación. Su visión se centra en consolidar la 
universidad como un referente en el ámbito académico y social, destacando la relevancia de la investigación 
como pilar fundamental en la cotidianidad de la institución. La candidata confía en que bajo su liderazgo, la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos continuará avanzando hacia metas más ambiciosas, 
promoviendo una educación de calidad y contribuyendo de manera significativa al desarrollo, tanto de la 
comunidad universitaria como de la sociedad en general. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/la-vinculacion-con-la-sociedad-un-motor-de-desarrollo-lorena-noyola 
 
Abre UAEM al público venta de Nochebuena  
Estudiantes universitarios de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), iniciaron un proyecto para la producción y venta de Nochebuena. Samuel 
Cancino Labras, ingeniero hortícola y estudiante de doctorado de la FCA, informó que como parte de un 
proyecto para poner en práctica los conocimientos adquiridos, sus estudiantes comenzaron con la producción 
de Nochebuena que culminará con la venta de las plantas para recuperar gastos ocasionados con la 
producción e insumos del laboratorio que ocupan para otras investigaciones. “Empezamos a trabajar desde 
mayo, primero con la adquisición de los esquejes, después los trasplantamos y se realizan podas para darle 
forma a la planta hasta que quedan listas para su comercialización”, explicó. Destacó que tienen más de seis 
mil plantas de seis pulgadas y alrededor de cinco mil de otros diámetros, las cuales están listas para su venta 
al público en general, por lo que las personas que lo deseen pueden acudir a las instalaciones de la FCA a 
adquirir sus plantas de Nochebuena. Cancino Labras agregó que existen diversas variedades de esta planta y 
para este proyecto trabajaron con siete variedades, que tienen diferentes tonos, destacando el rojo, rosa y 
jaspeado. Por último, el estudiante invitó a toda la población a visitar las instalaciones de la FCA, para adquirir 
las plantas, pero también conocer otras especies vegetales y animales, y cómo trabajan los estudiantes.  
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García). 
 
Inauguran exposición colectiva en biblioteca  
El sábado 18 de noviembre se presentará la exposición colectiva Las ramas de árboles rozan los cables de 
luz, en la Biblioteca/Galería Miguel Salinas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
donde nueve artistas mostrarán sus procesos artísticos al público, informó Gerardo Suter Latour, coordinador 
de la maestría en Producción Artística de la Facultad de Artes de la UAEM. Lo que presentaremos en esta 
ocasión son los nueve procesos de cada uno de estos artistas, que han llevado durante la maestría. Es como 
dar registro y mostrar al público cómo se van formando y de dónde vienen las ideas de una obra, que no es 
sólo una ocurrencia de la noche a la mañana, sino que hay un trabajo de investigación muy serio detrás de 
cada proyecto artístico”, expresó Suter Latour. Manuel G. Romo, Ileana Hernández Camacho, Miguel Bravo, 
Salvador Xharicata, Sara Fernández, Roberto Elías, Hilario Tovar, Trini Ibarra y Alan Maqueda Gálvez, son los 
artistas que ya han empezado a montar sus obras en esta biblioteca galería, ubicada en la calle Ignacio López 
Rayón en el centro de Cuernavaca. 
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).  
 
Universitarios piden atención por venta de droga en campus 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM), César González Mejía, hizo un llamado 
a las autoridades para investigar la venta de drogas al interior de los campus de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Así lo declaró en entrevista con medios de comunicación, precisó que desconoce 
si al interior del campus Chamilpa hay gente dedicada a ello, por lo que es urgente que se investigue esta 
situación con el fin de evitar la venta de drogas en la universidad. "No tenemos el dato si existen o no 
personas que se dedican a la venta de drogas al interior de la universidad, eso no es un tema que nosotros 
debemos investigar, deben de ser las autoridades quienes lo investiguen para detectarlas y en su caso 
detenerlas, no podemos permitir que los espacios universitarios estén en manos de estos grupos de la 
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delincuencia", explicó. El líder estudiantil señaló que quienes se dedican a este tipo de prácticas delictivas 
deben respetar el ambiente universitario, además de que se está revisando que los jóvenes que venden algún 
producto como alimentos en la universidad, no se presten para la venta de estas sustancias. (…) 
El Regional del Sur, p.8, (Edmundo Salgado), 
https://elregional.com.mx/universitarios-piden-atencion-por-venta-de-droga-en-campus 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
 
Piden incluir en ley el descuento en transporte para estudiantes 
En un 35 por ciento han disminuido las solicitudes de apoyo para el transporte en favor de los estudiantes de 
nivel medio superior y superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó César 
González Mejía, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). “Ha bajado la 
demanda, creo que el esquema de los boletos ha dejado de ser eficiente, tenemos que buscar otro modelo y 
tratar de presentar proyectos ahora que vienen cambios legislativos y ejecutivos importantes, donde ya quede 
por ley un descuento para estudiantes, como sucede en varias universidades y estados del país”. Dijo que el 
programa de descuentos es discrecional y consideró que es por eso que los estudiantes estén perdiendo 
confianza en el sistema de apoyos de transporte. González Mejía informó que el semestre pasado estaban 
recibiendo el apoyo cerca de mil 500 estudiantes y en este semestre son poco más de mil los universitarios 
que lo solicitan. “Quienes están conociendo el programa de apoyo o quienes han tenido una mala experiencia 
con el transporte han dejado de solicitar el descuento”. Explicó que el procedimiento para solicitar el registro 
de apoyos en transporte público es presentarse en las oficinas de la FEUM y de allí se les notificará por correo 
electrónico la fecha en que podrán contar con el beneficio, que en general representa una inversión de 300 mil 
pesos mensuales en descuentos. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238914-piden-incluir-en-ley-el-descuento-en-
transporte-para-estudiantes.html 
 

Estatal:  
 
Municipio de Cuautla impulsa Feria del Empleo para estudiantes 
Con la finalidad de impulsar el empleo y ofrecer mayores oportunidades de trabajo para los jóvenes del 
municipio de Cuautla, el alcalde Rodrigo Arredondo López inauguró la tercera Feria del Empleo para la 
Inclusión Laboral, en las instalaciones de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla, en coordinación con 
el Fideicomiso Ejecutivo del Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecomp), la Secretaría de 
Desarrollo Económico y del Trabajo –a través del Servicio Nacional del Empleo, Canacintra y el Instituto 
Nacional de Migración–, en la que se ofertaron más de 300 vacantes de 24 empresas  y diez organismos de 
financiamiento. En su intervención, el presidente municipal de Cuautla, Rodrigo Arredondo, recordó que el 
compromiso con la ciudadanía es impulsar acciones que ayuden a la generación de empleos y mejoren la 
economía familiar, al realizar –por tercera ocasión durante este año– la Feria del Empleo, por lo que invitó a 
empresas y organismos que proporcionan financiamientos a dar acompañamiento a los jóvenes para que 
encuentren opciones reales en el mercado laboral. “Esta feria es la oportunidad de vincular los programas de 
gobierno con el mercado laboral y establecer las bases para incrementar el trabajo y el desarrollo económico 
de la región”, señaló. 
La Unión de Morelos, p.14, (Redacción), 
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/238899-municipio-de-cuautla-impulsa-feria-del-empleo-
para-estudiantes.html 
 
Anuncian festival de sanación en Morelos 
Con una amplia oferta de productos y servicios de medicina alternativa para la salud y el bienestar personal, la 
sociedad civil organizada llevará a cabo este fin de semana el 1er Festival de la Sanación en el Centro de 
Cuernavaca.  Los integrantes del Comité Organizador, encabezado por Juan Chavarría, señalaron que se 
trata de un festival integral que reunirá en un mismo espacio, durante tres días, ceremonias ancestrales de 
sanación, rituales, danzas, música y la exposición y venta de todo de productos naturales. (…) El 1er Festival 
de Sanación se llevará a cabo los días 17, 18 y 19 de noviembre, en la calle Hidalgo, Centro de Cuernavaca; y 
el Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Diario de Morelos, (Antonieta Sánchez), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/anuncian-festival-de-sanaci-n-en-morelos 
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Nacional: 
 
Lomelí Vanegas protestará el viernes como rector 
El Palacio de la Escuela de Medicina será sede de la toma de protesta de Leonardo Lomelí Vanegas como 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2023-2027, la cual se llevará 
a cabo el próximo viernes a las 9 de la mañana. En una sesión extraordinaria del Consejo Universitario, la 
presidenta en turno de la Junta de Gobierno, Gina Zabludovsky, dará lectura al acta de la sesión permanente 
del pasado 8 de noviembre celebrada por este cuerpo colegiado y tomará pro-testa e investirá con la venera al 
rector Lomelí Vanegas, quien dirigirá su primer mensaje como jefe nato de la máxima casa de estudios. A la 
ceremonia acudirán integrantes del Consejo Universitario, un selecto grupo de doctores honoris causa, 
profesores e investigadores eméritos, así como rectores y titulares de instituciones de educación superior 
nacionales y del extranjero. También asistirán miembros de la Fundación UNAM, secretarios generales de los 
comités ejecutivos de la Aapaunam y Stunam, al igual que autoridades y ex rectores de la universidad. 
La Jornada, p.12, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/politica/012n1pol 
 
CETAOS Narro, 15 años de compartir la medicina que emana de la tierra 
En el año 2008 y como respuesta a las necesidades de la población más vulnerable en la Comarca Lagunera, 
la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro en su Campus Laguna, abrió las puertas del Centro de 
Terapias Alternativas y Orientación de la Salud (Cetaos). La coordinadora de vinculación de este centro de 
medicina alternativa, María Isabel Blanco Cervantes, estableció que durante ese año alcanzaban a escuchar 
los disparos de grupos armados que se movilizaban por el periférico, pero continuaron con la encomienda de 
seguir atendiendo a las personas que poco a poco se enteraron del sitio y que ahora por algunos días 
abarrotan el lugar cuando se trata de recibir apiterapia o para disminuir los dolores al padecer diversas 
enfermedades. El resultado, dijo, fueron productos de investigación que realizaron algunos maestros en 
comunidades rurales. Con el contacto directo con las personas de escasos recursos, surgió la premisa de 
apoyar a la gente de todas las clases sociales, pero primordialmente a quienes no cuentan con ingresos 
suficientes para acudir a clínicas privadas y no poseen derechohabiencia a la salud pública. 
Milenio, (Lilia Ovalle), 
https://www.milenio.com/salud/cetaos-narro-15-anos-compartir-medicina-emana-tierra 
 

Internacional: 
 
China inaugura la red de internet más rápida del mundo 
China ha inaugurado la red de internet más rápida del mundo, capaz de transmitir datos a una velocidad de 
1,2 terabits por segundo, informó hoy el diario hongkonés South China Morning Post. La red, que cubre más 
de 3.000 kilómetros de cableado de fibra óptica entre Pekín y las ciudades de Wuhan (centro) y Cantón 
(sureste), se activó en julio y se lanzó oficialmente este lunes, tras funcionar de forma fiable y superar las 
pruebas operativas. El logro, fruto de la colaboración entre la Universidad de Tsinghua, China Mobile, Huawei 
Technologies y Cernet Corporation, supera las previsiones de los expertos, que estimaban que las redes de 
internet de ultra alta velocidad de 1 terabit por segundo no aparecerían hasta alrededor de 2025. El líder del 
proyecto, Wu Jianping, de la Academia China de Ingeniería y citado por el rotativo, aseguró que la línea súper 
rápida es "no sólo una operación exitosa", sino que también le da a China la "tecnología avanzada para 
construir un internet aún más rápido". 
La Crónica de Hoy, (EFE En Pekín), 
https://www.cronica.com.mx/academia/china-inaugura-red-internet-rapida-mundo.html 
 
El agua penetra hasta el fondo de la Tierra y altera la estructura de su núcleo  
El agua de la superficie de la Tierra puede penetrar profundamente en el planeta, alterando la composición de 
la región más externa del núcleo líquido metálico y creando una capa delgada y distinta. Es la conclusión de 
una nueva investigación publicada en Nature Geoscience. Durante miles de millones de años, el agua 
superficial ha sido transportada a las profundidades de la Tierra mediante placas tectónicas descendentes o 
subducidas. Al alcanzar el límite entre el núcleo y el manto, a unos 2 mil 900 kilómetros bajo la superficie, esta 
agua desencadena una profunda interacción química que altera la estructura del núcleo. Científicos de la 
Universidad de Arizona State y de la Universidad de Yonsei (Corea del Sur), han demostrado mediante 
experimentos de alta presión que el agua subducida reacciona químicamente con los materiales del núcleo. 
Esta reacción forma una capa rica en hidrógeno y empobrecida en silicio, alterando la región superior del 
núcleo externo en una estructura similar a una película. Además, la reacción genera cristales de sílice que 
ascienden y se integran al manto. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/agua-penetra-fondo-tierra-alterar-estructura-nucleo.html 
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Incendios forestales ponen en riesgo la producción mundial de madera 
Los incendios forestales están poniendo en riesgo la producción mundial de madera, ya que un área de 
bosque equivalente a Gran Bretaña ha ardido en las dos décadas pasadas. Una nueva investigación advierte 
que esos incendios causaron una pérdida de 393 a 667 millones de metros cúbicos de madera industrial por 
un valor de entre 45 mil y 77 mil millones de dólares según los precios de exportación mundiales de 2021. 
Según el autor principal, Chris Bousfield, de la Universidad de Sheffield, las regiones más gravemente 
afectadas incluyen Australia, el oeste de Estados Unidos y Canadá, la Rusia siberiana y Brasil. Países como 
Australia, que ya han perdido gran proporción de sus bosques productores de madera en este siglo, 
probablemente experimenten ahora importantes déficits en su suministro interno de ese material, resaltó en un 
comunicado Bousfield. Esto plantea la interrogante de dónde se obtendrá la madera adicional necesaria para 
satisfacer la demanda y a qué costo para el medio ambiente. 
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/ciencias/a06n1cie 
 
La quema controlada puede reducir el peligro del fuego devastador por años 
Las quemas de baja intensidad pueden reducir drásticamente, en 60 por ciento, el riesgo de incendios 
devastadores durante años, según muestra un estudio realizado en Estados Unidos. Los resultados, 
publicados en la revista Science Advances y que son de los primeros en cuantificar de forma rigurosa el valor 
de las quemas de baja intensidad, llegan en un momento en que el Congreso está revaluando la estrategia del 
Servicio Forestal de Estados Unidos en materia de incendios en los bosques como parte de la reautorización 
de la Ley Agrícola. Tengo la esperanza de que los responsables políticos se basen en este trabajo como 
motivación y apoyo para la ampliación de los incendios beneficiosos como estrategia clave en la prevención 
de catástrofes por los forestales, asegura en un comunicado Michael Wara, coautor del estudio y director del 
Programa de Política Climática y Energética del Instituto Woods de la Universidad de Stanford para el Medio 
Ambiente. El fuego beneficioso no está exento de riesgos, pero lo que muestra nuestro estudio es lo grandes 
y duraderas que son las ventajas de esta estrategia crucial de reducción del riesgo, añade. El estudio, 
centrado en California, se produjo casi exactamente cinco años después de que el estado sufriera el incendio 
forestal más mortífero registrado, el Camp Fire. El clima más cálido y la supresión de incendios han propiciado 
la acumulación de árboles y maleza que alimentan llamas cada vez más destructivas. 
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/ciencias/a06n2cie 
 
 
 


